

# **Columnas**Nacionales

16 noviembre 2025





#### Tras la marcha, sigue la guerra digital

::::: Luego de la movilización de ayer en la capital del país y en otras 50 ciudades, nos cuentan que continúa la guerra entre las huestes digitales del oficialismo y la oposición. De un lado, presentan lo ocurrido ayer como el apocalipsis violento de "la derecha" y se empeñan en descalificar por igual a los que arrojaron petardos que a los que salieron a exigir justicia y seguridad. Del otro, quieren presentar las protestas como signo inequívoco de un hartazgo nacional contra el gobierno y del inminente derrumbe de la hegemonía de Morena. Más allá de la propaganda en redes, no estaría de más que en Palacio Nacional tomen nota de la exigencia repetida de poner un alto a la impunidad del crimen en muchas regiones y que en los cuarteles opositores hagan bien sus cuentas si lo que quieren es competir en serio en la elección intermedia de 2027. Mientras tanto, en redes siguen los petardos digitales y las descalificaciones mutuas.

#### Pasaban por ahí

::::: Los "viejos políticos" que se aparecieron por el Paseo de la Reforma durante la marcha de aver



Guadalupe Acosta Naranjo

fueron Guadalupe Acosta Naranjo, Emilio Álvarez Icaza y Fernando Belaunzarán, pese a la petición expresa de los convocantes de que no acudieran personajes de los partidos. Resulta que los tres integrantes de la Marea Rosa, en búsqueda de convertirse en partido político, "pasaban por ahí", casi como en la canción de Luis Eduardo Aute, y ... ¡pum!, decidieron co-

larse al contingente, exigir seguridad y crear una fiscalía independiente para investigar el asesinato de **Carlos Manzo**.

#### La grafología política de los Monreal

:::: Nos cuentan que quien se ha convertido en una especie de gurú para los Monreal es la popular grafóloga de los medios, **Maryfer Centeno**. Nos detallan que el viernes pasado acudió al Parlamento Universitario organizado por el senador **Saúl Monreal** en el Senado de la República, donde no sólo habló de su especialidad, sino que también se dio tiempo para exponer temas de imagen pública y, de paso, dar algunos "cebollazos" a quien aspira a ser candidato al gobierno de Zacatecas pese a la prohibición interna de su partido, Morena, de postular a familiares directos del mandatario al que sucederían. ¿Será que con una buena evaluación de su caligrafía don Saúl busca superar el obstáculo legal?

#### Preparan marcha de militares en retiro

::::: Nos comentan que personal militar en retiro alista una manifestación para exigir que se les incluya en el aumento salarial otorgado a los militares en servicio activo. Planean su protesta sea el domingo 30 de noviembre, con una marcha del Ángel de la Independencia a Palacio Nacional. La Confederación Nacional de Militares y Profesionistas "General Marcelino García Barragán" solicitó a la Secretaría de Hacienda información fidedigna sobre el aumento al personal militar en situación de retiro, que va de la mano con el personal en activo, referente al ajuste anual correspondiente por la inflación de 2025.

#### REFORMA



MÁS ALLÁ del duro choque entre **los reventadores** y **policías** ocurrido en el Zócalo al final de la marcha en la que se mezclaron la **Generación Z** y quienes apoyan al **Movimiento del Sombrero**, también hubo un fuerte choque de narrativas.

PARA el **gobierno de la 4T**, la movilización fue una profecía que se cumplió a sí misma: un desorden con **infiltrados**, **violencia** y **vandalismo** a la que había que hacer frente con murallas de hierro y concreto.

PARA los **organizadores**, fue un éxito ciudadano que comenzó con civilidad, protesta pacífica y argumentos... que terminó desvirtuada por **infiltrados** que provocaron **violencia** y **vandalismo**.

AL FINAL, lo ocurrido ayer es una situación en la que nadie salió ganando y todos salieron perdiendo. La **policía** es criticada en medio de acusaciones de que reprimieron la protesta. La **Generación Z** y el **Movimiento del Sombrero** salieron raspados ante la percepción de que en sus filas hay gente violenta.

Y, TANTO el **gobierno federal** como el **gobierno capitalino** mostraron una imagen de vulnerabilidad y de ingobernabilidad que pega al interior y exterior de México, pues los videos y fotos de lo ocurrido en el corazón del país le dieron la vuelta al mundo.

LA GRAN pregunta recurrente desde hace años cada vez que una marcha se sale de control es: ¿de quién es la mano que mece la cuna del llamado **"Bloque Negro"**? Y, para esa, nomás no hay respuesta.

PUNTO y aparte de lo ocurrido en el Zócalo de la **CDMX**, las marchas simultáneas que se desarrollaron en varios estados con consignas y objetivos similares y en las que todo transcurrió en paz no fueron un asunto menor.

CADA una con sus particularidades y demandas específicas, desde **Michoacán**, en donde el tema central fue la exigencia de justicia por el asesinato de **Carlos Manzo**; el **Edomex**, en donde se pedía la revocación de mandato de la presidenta **Claudia Sheinbaum** y de la gobernadora **Delfina Gómez**; hasta **Nuevo León**, **Tamaulipas**, **Puebla** o **Yucatán**. Todas tuvieron en común su rechazo a la **4T**.

LA DUDA es si en **Palacio Nacional** acusarán recibo o seguirán diciendo que sus opositores son puros "bots".

EN LOS PASILLOS del **Infonavit** se comenta que su director general, **Octavio Romero Oropeza**, no las trae todas consigo.

CUENTAN que las revelaciones sobre la **burocracia dorada** que tiene cobijada en ese organismo tripartita, y que es la misma que lo acompañó desde **Pemex**, generaron descontento en los representantes de los **empresarios** y de los **sindicatos** que también conforman el instituto.

A VER cómo le va en la próxima reunión del Consejo de Administración de ese instituto.

## ELHERALDO



#### VÁZQUEZ DEFIENDE A SUS POLICÍAS



> Respaldo institucional dio el secretario de Seguridad de la Ciudad, Pablo Vázquez, a los cien policías lesionados durante la refriega que protagonizó un grupo de encapuchados durante la manifestación de la Generación Z. En conferencia, acompañado del secretario de Gobierno capitalino, César Cravioto, el jefe policiaco informó que 60 agentes fueron atendidos por lesiones menores y otros 40 ameritaron hospitalización. Hay 20 personas detenidas por los hechos de violencia.



GUADALUPE ACOSTA NARANJO

QUIEREN AGUA PARA SU MOLINO

Por cierto, los que para nada ayudaron a los manifestantes de la Generación Z fueron algunos políticos de oposición. Entre los contingentes se vio a los ex perredistas Guadalupe Acosta Naranjo, Fernando Belaunzarán y Emilio Álvarez Icaza, quienes buscan el registro de Somos México, un nuevo partido con rostros ya muy cascados.



SAÚL MONREAL

PORTAZO DEL PT, A MONREAL

Otra mala noticia recibió el clan de los Monreal. Resulta que la vice-coordinadora del Partido del Trabajo en el Senado, **Geovanna Bañue-los**, ratificó la alianza con Morena para la elección de 2027 en Zacatecas. En otras palabras, cerró la puerta del petismo al senador **Saúl Monreal**, quien busca suceder a su hermano David en la gubernatura.



JORGE ROMERO HERRERA

SUELA

ROMERO GASTA

Empezó a recorrer las calles el dirigente del PAN, **Jorge Romero**, como estrategia del relanzamiento de su partido. Esta semana caminó por Coyoacán, acompañado de la lideresa local **Luisa Gutiérrez**, con el objetivo de informar a la población que el panismo abrirá candidaturas a los ciudadanos. Planea hacerlo en otros lugares y estados.



JOSÉ MEDINA MORA

DESTACA OPORTUNIDADES PARA INVERTIR EN MÉXICO

Ya en su papel de virtual presidente del Consejo Coordínador Empresarial, **José Medina Mora**, quien asumirá formalmente el próximo 10 de diciembre, sostuvo que "México es un gran país para invertir, hay grandes oportunidades". Comentó que empresarios extranjeros le han dicho que ven más riesgos en Europa que en nuestro país.



MARK CARNEY

#### HABLA MARAVILLAS DE SHEINBAUM

Elogios a la presidenta Sheinbaum lanzó el primer ministro de Canadá, Mark Carney, ante la Cámara de Comercio Metropolitana de Montreal. El canadiense fue cuestionado sobre su relación con la mexicana; respondió que ella es una "líder excepcional" y destacó su "disciplina y capacidad de trabajo fuera de la común".



EDUARDO RAMÍREZ

#### SE REÚNE CON LA CNTE

) Se sentó el gobernador de Chiapas. Eduardo Ramírez, a dialogar con la CNTE. En el encuentro con integrantes de la Sección 7, el mandatario los escuchó y expresó su disposición para atender sus necesidades. Lo acompañaron sus secretarios de Educación, Roger Mandujano, y de Finanzas, Manuel Pariente.

#### **EXCELSIOR** Pág. 11

# FRE NTES POLÍTICOS

Muro. En Nuevo León, bajo el gobierno de Samuel García, la estrategia es clara: el narcomenudeo ya no es redituable. En Guadalupe, la policía desarticuló una banda armada con réplicas y chalecos tácticos. En paralelo, la Guardia Nacional interceptó 13 kilos de mariguana en una caja de paquetería en San Nicolás, y en dos operativos más cayeron cuatro presuntos vendedores con otros 15 kilos. Balas, básculas y bolsas, los ingredientes del microtráfico que intenta sembrarse en las colonias. Pero, esta vez, los muros no los pusieron los cárteles, sino la ley. La maldad no es negocio en NL.

Reprobado. Gerardo Fernández Noroña fue invitado a debatir y terminó reprobado por la audiencia. En la Universidad de Guanajuato bastó que tomara el micrófono para que los estudiantes lo confrontaran con algo más que consignas, con reclamos por su casa de 12 mdp, sus viajes al extranjero y el contraste brutal entre el discurso de austeridad y su vida pública. Noroña intentó responder, acusó porrismo, culpó a la moderadora y retó al debate. Pero ya era tarde. El foro académico se convirtió en tribunal ciudadano, y el senador no supo sostener la clase. No basta con ser incendiario, hay que saber escuchar enmedio del descrédito.

Legado. Carlos Manzo no usó corbata, usó sombrero. Desde ahí construyó un movimiento que le arrebató al PRI, a Morena y al crimen organizado, el control político de Uruapan. Lo llamaron loco, luego incómodo, después incontrolable. Denunció extorsiones, organizó operativos y convirtió un símbolo regional, la palma sobre la cabeza, en bandera electoral. Ganó la alcaldía como independiente con más de 100 mil votos. Lo mataron en pleno Festival de las Velas, pero no lo desaparecieron. Su viuda, Grecia Quiroz, sigue al frente. La Sombreriza, lejos de doblarse, se endurece. Advertidos.

Maestros del desorden. La CNTE volvió a tomar las calles y las casetas del país, en una jornada de protestas que paralizó accesos estratégicos en al menos nueve estados. Con demandas añejas y estrategias de siempre, los líderes reaparecen como figuras de presión. Gerardo Cruz Esquivel, vocero de las secciones IX, X, XI y 60 de la CDMX, defendió la toma de casetas en la México-Cuernavaca como una forma de lucha legítima; Eva Hinojosa Tera, al frente de una fracción de la sección XVIII en Michoacán, pidió retomar el diálogo con el gobierno. El movimiento mantiene su músculo, pasan los gobiernos y nadie los puede domar.

federal en Tabasco negó el descongelamiento de las cuentas bancarias de David Hernán
Bermúdez Encalada, hijo de Hernán Bermúdez
Requena, El Abuelo, exsecretario de Seguridad
Ciudadana y señalado como presunto líder del grupo criminal La Barredora. La Unidad de Inteligencia
Financiera lo incluyó en la Lista de Personas
Bloqueadas y, por ahora, sus recursos seguirán inmovilizados. La jueza Sandra Adriana Carbajal
Díaz consideró que no hay elementos para conceder la suspensión definitiva. Parte del batidero de Adán
Augusto López. Justicia financiera en curso.



#### En Semovi de Tabasco hay "aviador encerrado"

::::: Desde Tabasco, nos platican que más de uno se pregunta por qué la Secretaría de Movilidad (Semovi) no ha nombrado al nuevo



Roberto Romero

subsecretario de Transporte, ya que **Roberto Romero del Valle** (Morena) renunció a dicho cargo desde finales de agosto pasado para sumarse al área jurídica de Morena local y, en su momento, hasta se mencionó que tendría diferencias con su jefe, **Rafael Elías Sánchez Cabrales** (Morena). Sin embargo, nos señalan que en los pasillos se comenta que don Roberto sigue cobrando en la dependencia y por eso no ha asumido su reemplazo, pues hay un "pequeño acuerdo" para que así siga hasta diciembre y asegure todas sus prestaciones

de fin de año, por lo que algunos comentan que, en lugar de "gato encerrado, hay un aviador encerrado". ¡Qué cómodos!

#### Ouitan Ionas a activistas buscadoras

::::: Nos comentan que en Sinaloa "nadie sabe y nadie supo" qué pasó con más de 30 mantas con los rostros de personas desaparecidas que habían coloca-



Estrella Palacios Domínguez

do las activistas del colectivo Por las Voces sin Justicia y que "misteriosamente" fueron retiradas de puentes peatonales en las principales vialidades de Mazatlán antes de un evento de ciclismo celebrado el pasado fin de semana. Nos indican que, ante el reclamo de las activistas, nadie se hizo responsable del retiro, incluso la alcaldesa del puerto, **Estrella Pala**-

cios Domínguez (Morena), "se lavó las manos" y aseguró que su ayuntamiento no fue, pero ante las críticas, doña Estrella cambio de postura y se ofreció a mediar para que la empresa de publicidad que tiene la concesión de los puentes entregue las lonas que presuntamente ellos retiraron. ¡Qué tal!

#### Se cuelan "fichitas" a órgano electoral

:::: Entre sorpresa e indignación, nos cuentan, causó la lista de aspirantes a una magistratura electoral del Órgano Jurisdiccional local, porque entre los nom-



Gabriel Onésimo Zúñiga

bres se colaron varias "fichitas". Nos señalan que entre los personajes que fueron entrevistados en el Senado se encuentra el considerado por muchos como "impresentable" representante de Morena ante los órganos electorales, **Gabriel Onésimo Zúñiga Obando**, quien se rodea de un par de "liderazgos" morenistas con pési-

mos antecedentes y además está

incluido el expanista **José Alfredo Corona Lizárra- ga**, quien se convirtió en morenista y ocupó diversos cargos bajo el amparo y protección de funcionarios y líderes de la pasada administración que hicieron y deshicieron a su antojo, por lo que varios se preguntan quién palomeó tan polémica lista.





#### Ponen "candado" al aumento de la tarifa del transporte en Edomex



Daniel Sibaja ::::: Nos platican que tras el aumento a la tarifa en el transporte público en el Estado de México, la pirámide tarifaria no se ha entregado de manera masiva a los concesionarios, pues la Secretaría de Movilidad estatal, que encabeza **Daniel Sibaja**, sólo se la hará llegar a las unidades que se encuentren en regla. Nos hacen notar que esto fue parte de los acuerdos a los que se llegaron con los transportistas. Cabe recordar que aun cuando el aumento ya fue publicado en la *Gaceta Oficial*, los operadores no pueden cobrarlo hasta contar con dicha pirámide.

#### Reglamento de tránsito, también contra la delincuencia

:::: Nos comentan que las actualizaciones al Reglamento de Tránsito del Estado de México que recientemente fueron anunciadas, además de tener como objetivo normar la circulación, prevenir accidentes, evitar muertes y erradicar la invasión del carril confinado del Mexibús, así como ciclovías, busca impactar a la delincuencia y de manera particular a quienes utilizan motocicletas. Datos de las autoridades estatales y municipales señalan que los delincuentes a bordo de motos suelen no llevar protección alguna, como son los cascos, ello aunado a que las unidades en su mayoría cuentan con reporte de robo. Nos aseguran que con la nueva normativa, que entrará en vigor este 25 de noviembre, sumada a los retenes para revisión de motocicletas que realizan los municipios, caerán más ladrones.

#### Adeudos millonarios por explotación de pozos de agua

:::: Falta de rendición de cuentas y adeudos millonarios señaló el edil de Teoloyucan, **Luis Domingo Zenteno Santaella**, por el uso del agua en los pozos comunitarios de la región. Al precisar que del total del líquido que consume el municipio 60% lo controlan comités autónomos, que se rigen por usos y cos-



Luis Domingo Zenteno

tumbres, el edil morenista, puso como ejemplo el consumo de enero de 2025, que fue superior a los 400 mil metros cúbicos, lo que equivalió a 3 millones 234 mil 137 pesos, de los cuales los comités autónomos no hacen aportaciones en el pago de consumo correspondiente. Es decir que sólo por el primer mes del año, el adeudo asciende a 2 millones 957 mil pesos.



Pasamos casi 30 años ensanchando nuestros derechos. Ahora, el poder del Estado se expande a costa de ellos.

# Estrechándose

a frontera entre nosotros los ciudadanos y el Estado se está moviendo para dejarnos con menos espacio. De eso se trata la construcción de un régimen autoritario. Muchas de las reformas recientes tienen como objetivo expandir el poder del Estado y estrechar los derechos individuales. Están pensadas con cuidado y se complementan entre sí.

El caso más evidente es la ampliación de los delitos que merecen prisión preventiva oficiosa, es decir, el encarcelamiento automático mientras se determina la culpabilidad. Antes del 2018 había cinco delitos bajo esta categoría; en el 2019 subieron a 19, y ahora son 22. Al cierre de 2024 había 236,773 personas encarceladas, de las cuales 85,547 (el 36 por ciento) estaba presa sin sentencia alguna.

Una motivación central del gobierno es que los individuos con recursos han abusado de la ley para frenar los intereses del Estado. El tema más relevante para ellos es el fiscal. El modelo morenista deja al causante con pocos recursos jurídicos para protegerse de cualquier acto arbitrario del fisco.

Los nuevos juzgadores, que carecen de los conocimientos básicos para hacer su tarea de forma pulcra, ahora deberán considerar si sus decisiones se ajustan al vago concepto de "interés público". Para asegurar que nadie se equivoque tendrán la supervisión de un Tribunal de Disciplina Judicial, cuyas decisiones son inapelables y que podrá destituir jueces bajo criterios tan ambiguos como "afectar el interés público". Los juzgadores tenderán a decidir a favor de la posición del gobierno.

No sólo será más estrecho el espacio de protección de los individuos que permite el amparo, sino que se volverá una herramienta exclusiva para quienes puedan pagar un abogado y utilizar este barroco instrumento. Ahora el alcance de una sentencia es únicamente para el amparado; ya no tiene efectos generales, es decir ya no protegerá a todos aquellos que estén en situación similar.

En las entidades donde el

gobernante de turno tenga ánimos autoritarios, el ciudadano estará desprotegido. En Campeche, un tribunal sentenció al periodista Jorge González Valdez por el delito de "incitación al odio y a la violencia" por sus críticas a la gobernadora Layda Sansores.

En paralelo hay otra presión del Estado sobre el mundo privado. Varias leyes los harán responsables de actividades propias del gobierno. El nuevo padrón de telefonía móvil, por ejemplo, supuestamente para apoyar en la prevención del delito y que costará unos 4 mil millones de pesos, lo deberán elaborar y financiar las empresas de telefonía.

Hay otros ejemplos más extremos. Si circulan facturas falsas en las redes sociales, las empresas dueñas de las plataformas serán penalmente responsables por ello.

Esta lógica se extiende al ámbito económico. Actividades reservadas al Estado, como la inversión en redes de transmisión y distribución de electricidad, las deberá hacer quien tenga un proyecto de generación aprobado, para luego regalárselo a la CFE.

Las empresas son responsables de competencias estatales, pero el funcionario lo es mucho menos de sus decisiones. AMLO pudo tirar a la basura el dinero gastado en una obra del Estado –el aeropuerto de Texcoco–, pero el director de una empresa privada puede acabar en la cárcel por algo que circule en sus plataformas digitales.

La nueva ley de amparo contempla que, antes de sancionar a una autoridad por no cumplir con la sentencia de un juez, éste deberá analizar si dicha autoridad tiene las facultades para cumplir, y de no cumplir es una falta administrativa. Antes, el incumplimiento de una sentencia de amparo constituía un delito imputable con riesgo de cárcel al funcionario responsable.

Pasamos casi 30 años de lucha, ensanchando nuestros derechos. Ahora vamos de regreso. Esto ni siquiera ha llevado a tener un gobierno más competente, ni mucho menos que nos brinde seguridad.

# **PLaJornada**

# Generación Z: usurpación de identidad

a demografía, consignas y conductas de los asistentes a las marchas convocadas a nombre de la generación Z confirmaron lo que el gobierno federal, académicos y analistas señalaron desde días antes: detrás de las cuentas de redes sociales en las que se emplearon símbolos juveniles para expresar e incitar descontento hacia el proyecto del partido gobernante, se hallan los mismos políticos y empresarios que llevan un sexenio y un año consagrados a la invención y reciclaje de membretes en desesperada búsqueda de alguno que les dé la legitimidad social de la cual carecen. Incluso en la Ciudad de México, única en la que lograron una concurrencia significativa, fue notoria la proporción mayoritaria de participantes que difícilmente podrían ser tomados por veinteañeros, y en otras entidades las escasas decenas de asistentes que acudieron eran, en su casi totalidad, ancianos.

Más allá de evidenciar a un grupúsculo que anhela el poder perdido en 2018 y de lamentar los incidentes de violencia a cargo de la no por habitual menos condenable brigada de provocadores, es necesario analizar las manifestaciones de ayer en un contexto global de auge de la ultraderecha, así como del exitoso uso que esta corriente ha hecho de las herramientas digitales para propagar su mensaje, atraer a los jóvenes e instalar el fascismo como un elemento normal del debate público y las prácticas gubernamentales.

En efecto, se ha constatado que las cuentas de redes sociales dedicadas a promover las protestas provienen de Argentina, Colombia y España, donde los partidos y organizaciones de ultraderecha tienen una enorme presencia y, en el primer caso, son patrocinados y protegidos desde el gobierno nacional. También se ha comprobado su vínculo con el golpismo venezolano y con el bolsonarismo brasileño, donde surgió la actual camada de expertos en manipulación mediática a favor del neofascismo. No puede olvidarse que la estrategia de desinformación y siembra de odio diseñada en Brasil y exportada a Argentina ya llevó a la presidencia a Jair Bolsonaro en 2019 y a Javier Milei en 2023, además de lanzar a millones de brasileños al intento de subvertir las elecciones de 2022. Con el regreso de la derecha a Bolivia este mes, uno de los líderes de esa red se ha instalado como asesor presidencial.

Recientemente, el empresario Ricardo Salinas Pliego ha tratado de importar dicho modelo a México a través del español Javier Negre, copropietario de la plataforma de difusión de noticias falsas *La Derecha Diario* y referente fascista a ambos lados del Atlántico. Personajes como Negre y sus patrocinadores explotan la frustración de las clases trabajadores, y en particular de los jóvenes, con un sistema que los ignora y los relega, desviando la atención desde los verdaderos causantes de los grandes males sociales (los oligarcas a los que veneran) hacia los grupos más vul-

nerables, en particular mujeres, migrantes y personas racializadas. Hasta ahora, ni éste ni anteriores intentos de meter a la sociedad mexicana en la "guerra cultural" (nombre que estos grupos dan a la defensa del machismo, la homofobia, la xenofobia, el culto a los multimillonarios y la apología de la violencia) han logrado arraigo en México, tanto por la ausencia en nuestro país de las problemáticas económicas que son caldo de cultivo de sus avances, como porque las cuestiones de género y diversidad que forman el centro de su discurso no tienen aquí la centralidad que han adquirido en otras naciones. Un factor adicional de indudable importancia en su fracaso es que aquí los sectores populares perciben la protección de sus derechos por parte de las autoridades con medidas como los incrementos al salario mínimo, las pensiones universales y, para los jóvenes, becas y programas de integración a la vida laboral.

Lo anterior no significa que los jóvenes no tengan dificultades y motivos justos para elevar exigencias al gobierno, sino que quienes usurparon la identidad de la generación Z no los representan ni están en sintonía con sus demandas. Por ello, la mejor manera de evitar que el odio y el capitalismo salvaje se implanten en México consiste en reforzar la atención de las necesidades genuinas de los más desfavorecidos y en apostar por la educación para erradicar ideologías misóginas, racistas y aporofóbicas, inaceptables en una sociedad democrática.



La marcha pacífica en más de 50 ciudades mostró que todos los mexicanos estamos hartos de lo que ocurre en el país, que la destrucción del México que comenzó hace siete años y ha seguido sin parar.

yer estuvo la señora Presidenta en su búnker del Palacio Nacional, todo a su alrededor estuvo sitiado: altísimas bardas metálicas, en tres hileras, bloqueos por todas las esquinas del Zócalo, cientos, miles de guardias y policías; tal parece que se sentía escondida en la Alhóndiga de Granaditas en septiembre 1810 y que un nuevo "Pípila" podría incendiar el Palacio. La señora Presidenta se cansó de repetir que era todo un "movimiento de la derecha", incluso se atrevió a decir nombres, pero siguió escondida en su búnker.

Todos, sí, todos los mexicanos estuvimos presentes en

esta manifestación única de repudio, rechazo y demanda de libertad. Todos: los *baby boomers* (de 1946-1964) que abrieron en camino, la Generación X, (1965-1980) los resistentes; los *Millennials* (1981-1998) los transformadores; la Generación Z (1997-2012) los despiertos, y hasta la Generación Alpha (2012-2025) los futuros líderes. El infame asesinato de Carlos Manzo galvanizó al país y el sombrero es ahora el símbolo de rebelión contra la infamia.

La marcha pacífica en más de 50 ciudades mostró que todos los mexicanos estamos har-

tos de lo que ocurre en el país, que la destrucción del México que comenzó hace siete años y ha seguido sin parar; no podemos más, y las manifestaciones de indignación desde la Ciudad de México y Baja California hasta Zacatecas, así como en Den Haag, Dusseldorf, Los Ángeles y Vancouver, confirma que millones de mexicanos no toleramos ni toleraremos más este caos. Fue lamentable el espectáculo, en el Zócalo y otras ciudades, de policías y granaderos atacando a los manifestantes con armas y gases lacrimógenos.

Todos, todos repudiamos que la criminalidad tenga ahora un récord mundial, porque el Índice de Crimen Organizado de 2025 coloca a México en tercer lugar, con la calificación de 7.68 sobre 10 en criminalidad, y sin evidencia de respuesta adecuada del gobierno, que sigue culpando a "la derecha". Como bien señaló el escritor Román Revueltas: "Si señalas que hay más asesinatos que nunca, eres de la derecha; si señalas que el crecimiento económico raquítico es menor que el del PRIAN, eres de la derecha; si te indignas porque hay niños que mueren para falta de medicamentos, eres de la derecha", y así, cualquier demanda ciudadana es vilipendiada miserablemente en las mañaneras sin que se haga nada para resolver el caos en que se encuentra el país.

Todos; sí, todos salimos a exigir lo que nos corresponde: libertad como ciudadanos, respeto a la Constitución, desmi-

litarización del país, una reforma profunda del sistema de justicia, y muchas cosas más, pero la más importante, que siempre ha negado la señora Presidenta: que se enfrente en verdad al narco, porque ella sigue escudándose en *abrazos*, *no balazos* y así nunca podrá lograr nada; es por eso el letrero que se colocó frente a palacio: "Narcoestado".

Todos, si todos los mexicanos nos manifestamos es porque todos hemos sufrido lo que ocurre en el país: desde el niño que no tiene medicamentos y puede morir por ello, el estudiante que no tiene escuela, el comerciante

que es extorsionado o amenazado, el agricultor que tiene que regalar a los delincuentes su producto, el camionero que es asaltado en la carretera, el ama de casa que vive la carestía creciente, el médico que no tiene insumos para trabajar, el contador que es engañado con cuentas falsas o el anciano que no tiene cómo ir a la consulta y puede morir sin atención.

Y si la señora Presidenta sigue aferrada al pasado y sólo hace eco a lo que ordena el señor que ya se fue, más temprano que tarde tendrá que enfrentar a todos, porque todos queremos a México, y este caos debe terminar.

Si todos los mexicanos nos manifestamos es porque todos hemos sufrido lo que ocurre en el país.



### El nacimiento de la narrativa post Uruapan

No es que el contenido de la proclama fuera verdadero, pero resultó ser tremendamente exitoso a fuerza de tanta repetición. "¡Fue el Estado!" gritó el universo 4T después de los hechos de Ayotzinapa de 2014, y el Estado siguió siendo responsable de todos los males hasta 2018, cuando se depositó en la 4T. Ayer, en las movilizaciones de la Generación Z, la consigna más usada tuvo una connotación semejante: "¡Carlos no murió, el gobierno lo mató!". Carlos Manzo, el alcalde de Uruapan ejecutado el 1 de noviembre, del interminable

noviembre de 2025. Para el coro. para mucha gente adolorida e irritada, no lo mataron los criminales, sino el gobierno. La consigna puede ser carente de sustancia, como la de 2014, pero como aquélla, resonó con esas vibraciones que conectan. No murió, el gobierno lo mató. Ayer pudo haber nacido la narrativa post Uruapan. Tal vez exagerada e injusta, como los sofismas y supersticiones de nuestro tiempo. Lo cierto es que se escuchó articulada y con un vigor que, a fuerza de repetición, podría darle identidad a un movimiento aún amorfo, dotarlo de los valores

simbólicos indispensables para tratar de perforar las arterias del régimen. La de Peña Nieto, última administración "neoliberal", ya nunca caminó con paso firme. Hasta que un día, artrítica, inválida, dejó de hacerlo.



Foto: Cuartoscuro

### **Gran angular**

#### RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

# La marcha que no cimbró al gobierno de Sheinbaum

ue otra marcha de la derecha mexicana que fracasó estrepitosamente, porque durante los últimos días se dijo que sería apoteósica y que cimbraría al gobierno de Sheinbaum según lo promovieron propagandistas cuya narrativa colocaba al país en una coyuntura pre insurreccional.

No fue así. Varios miles, sí, se manifestaron en la Ciudad de México y otras capitales como Morelia, San Luis Potosí, Guadalajara y Puebla, por referir algunas las más concurridas, pero de ninguna manera fue el desbordamiento del hartazgo juvenil de la Generación Z. El Zócalo capitalino se llenó varias veces, pero con escasa presencia real de jóvenes.

Nadie en sus cabales no exigiría que cese la violencia del crimen organizado y que se acabe con el poder del narcotráfico y la corrupción del gobierno. No pocos de los manifestantes de ayer reivindicaban esa demanda, pero la legítima protesta ciudadana se contaminó desde la convocatoria misma de la Generación Z mexicana, forzadamente montada a movimientos que cuestionaron o incluso derrocaron gobiernos en países como Nepal.

Por lo visto ayer, no se trata aquí de un movimiento genuino de jóvenes ni nació de la indignación espontánea. Lo que parece ser —y lo corroboraremos al paso de los próximos meses— es una operación articulada, financiada y amplificada por actores y grupo políticos de derecha tanto internos como externos, significativamente en estos días por los empresarios Ricardo Salinas Pliego y Claudio X. González, y políticos supuestamente ciudadanizados como Emilio Álvarez Leaza y Guadalupe Acosta Naranjo, así como algunos liderazgos del PAN y el PRI.

Sería lamentable que los ideales de la Generación Z estén representados por los enmascarados que tundieron a palos y pedradas a los policías que intentaban evitar el derribo de las vallas que resguardaban el Palacio Nacional para lograr lo que buscaban y obtuvieron: una respuesta defensiva con extintores que ahora califican de represión la autoritaria del narco Estado.

La Generación Z está conformada por los nacidos entre 1997 y 2012, es decir, los que tenían entre 12 y 27 años en las pasadas elecciones presidenciales. Entre ellos, quienes ya podían sufragar eran aproximadamente 21.5 millones (21.5% de un padrón electoral de cien millones de votantes en números cerrados), de acuerdo con estadísticas del INE.

Si se toma en cuenta el número de quienes cada año alcanzan la edad de votar y restamos los que dejan el rango de los 27 años, tenemos que 22.5 millones de personas conforman la Generación Z.

Cifras del INE verificada con fuentes independientes (plataforma Saber Votar y consultora Parámetro Investigación) indican que Claudia Sheinbaum fue en 2024 la candidata presidencial más favorecida por el voto de la Generación Z: 48% de los votantes de 18 y 19 años, y 51.2% de los de 20 a 27 años. Dos peros: el abstencionismo de la Generación Z fue de 50%, muy por arriba del 40.17% del promedio nacional; y fue el grupo de edad que votó menos por Sheinbaum en términos porcentuales.

Esto tiene lecturas a tomar en cuenta: la Generación Z fue pro 4T en las elecciones de 2024, no cambió el resultado como esperaba el bloque opositor, su participación es más selectiva al priorizar a las redes sociales como su medio para informarse y comunicarse, y se interesa en temas como el cambio climático y el empleo. Y ojo: no necesariamente es "apolítica", no se siente representada por ninguno de los partidos y su baja participación deja ver a un grupo social cuya movilización podría ser explotada por intereses opositores para provocar desestabilización o bien, genuina y espontáneamente encausada hacia una legítima reivindicación social.

Por lo visto ayer, no se trata aquí de un movimiento genuino de jóvenes ni nació de la indignación espontánea.



El ascenso de Mamdani a la alcaldía de la ciudad más grande e importante financiera y demográficamente en Estados Unidos expresa un sentimiento antisistema que permea a algunos sectores de votantes, sobre todo de la generación Z y otros sectores de clase media urbana.

I presidente Donald Trump tiene un índice de desaprobación del 57%, según *The Economist*, lo cual significa un descenso de su aprobación (39%) de 18% abajo, a un año de su segunda presidencia. La economía es el principal factor de este deterioro de su popularidad, aunque también hay otros elementos como la salud pública. Tanto sus críticos como sus apoyadores han afirmado que este primer año ha sido uno altamente disruptivo, que, por cierto, ya se presagiaba debido al discurso incendiario que lo caracteriza desde siempre, en particular aquel 6 de enero en que sus hordas invadieron el Capitolio estadunidense provocando la crisis político-institucional más grave de la historia de la democracia estadunidense. Esta baja en la popularidad de Trump es sintomática del fin de la luna

de miel que todo presidente estadunidense vive, lo único notable es que esta vez la caída ocurrió a una velocidad mayor y abarca prácticamente todos los grupos sociales: hispanos, negros, jóvenes debajo de los 30 años e incluso población blanca. Estos negativos en la aprobación de Trump abarcan todos los estados de la Unión, salvo Idaho, todo lo cual nos habla de una crisis generalizada de credibilidad en el presidente.

Los demócratas está de vuelta, recuperando una posición política a nivel nacional que habían perdido.

Las elecciones recientes en Estados Unidos han sido las elecciones locales más concurridas de los últimos lustros. Aunque muchos de los resultados eran los esperados, el triunfo demócrata impactó fuertemente en la opinión pública, sobre todo el triunfo del socialista demócrata y musulmán inmigrante, Zohran Mamdani, como alcalde de Nueva York. Mamdani logró organizar a un ejército de 100 mil voluntarios en sólo 12 meses (y un triunfo con más de 50% de los votos), capturando la imaginación de miles de jóvenes votantes. Su éxito radica en el hecho de que propone una serie de reformas que para los neoyorquinos son esenciales, como el congelamiento del precio de las rentas, los apoyos sociales gratuitos para mamás con bebés menores de cinco años y transporte gratis. Está por verse si la reforma fiscal que se propone, que incluye el aumento de los impuestos a los más ricos, puede pagar estas medidas que, ciertamente, serán muy caras. Lo cierto es que Mamdani representa una opción fresca para muchos votantes que consideran a la vieja política como decadente. También, como en Virginia y Nueva Jersey, los votos de Mamdani fueron antiTrump. En efecto, tanto Abigail Spanberger, candidata ganadora a la gobernatura de Virginia (57.5%) y exagente de la CIA, y Mikie Sherrill, ganadora a gobernadora en New Jersey (56.6%) y expiloto de helicópteros, sostuvieron una plataforma antitrumpista durante sus campañas, todo lo cual es un indicador del ambiente político en Estados Unidos en estos tiempos de disrupción política, sobre todo si uno observa que ambos triunfos fueron arrolladores y reflejan, en dos estados claves electoralmente, la crisis de credibilidad de Trump y el trumpismo,

tal y como lo indican las encuestas. Esto es importante sobre todo porque dan una idea de cómo estarán las cruciales elecciones intermedias del próximo año.

En particular, el ascenso de Mamdani a la alcaldía de la ciudad más grande e importante financiera y demográficamente en Estados Unidos expresa un sentimiento antisistema que permea a algunos sectores de votantes, sobre todo de la generación Z y otros sectores de clase media urbana. Al parecer, los excesos del trumpismo han hecho posible el éxito de un candidato contestatario y acu-

sado por la extrema derecha nacional e internacional de ser comunista y yihadista; por ejemplo, personeros del gobierno de Netanyahu lo acusan falsamente de ser pro-Hamás, lo cual él ha negado, e incluso se ha pronunciado críticamente acerca de las atrocidades de la organización terrorista. La islamofobia en todo su apogeo, pues. Así las cosas, parece ser (aunque también era predecible) que el Partido Demócrata está de vuelta recuperando una posición política a nivel nacional que había perdido desde la derrota de Kamala Harris hace un año. El momentum de la oposición al trumpismo adquiere gran notoriedad y se autopropone como alternativa de poder frente a un Partido Republicano que muy bien puede ser arrastrado, por el extremismo narrativo de Trump, a una situación caótica en los próximos meses.



# Opinión Destacada

16 noviembre 2025





Es peculiar que en Morena se desprecie la importancia de la seguridad para la ciudadanía; sin ella todo seguirá paralizado.

# Pirámide invertida

Al inicio de su segundo

año, el gobierno

parece perseverar

en un esquema

que no rindió frutos

a lo largo de todo

el sexenio pasado.

as confusiones dominan. La presidenta tiene razón cuando dice NO a volver a la "guerra contra el narco", pero acto seguido equipara Estado de derecho con ir a matar narcos, cuando lo que está de por medio es la seguridad de la población, la primera obligación del Estado. Por supuesto que el gobierno no debe hacer nada que esté fuera de la ley, aunque lo haga con frecuencia, pero ese es otro asunto. El asunto central que afecta a la población no son los narcos y las drogas, sino la inseguridad en que vive en su cotidianeidad, producto del crimen organizado en la forma de extorsión, secuestro, robo y otros delitos. La obligación del gobierno es hacer cumplir la ley apegándose al Estado de derecho y no hay componente más fundamental de ambos principios que la seguridad del mexicano, comenzando por el más modesto.

Si la prioridad número uno del gobierno no es la seguridad de la población, uno tiene que preguntarse ¿cuál es? Supongo que entre las primeras cincuenta prioridades estarían las de proteger a los

beneficiarios del huachicol; asegurar que los narcos tengan vía libre hacia los mercados, nacionales y extranjeros; asegurar impunidad plena para quienes profesen lealtad a Morena; preservar los flujos que alimentan a las clientelas; o, quizá de manera

más simple, mantenerse en el poder sin tener que resolver ninguno de los problemas que enfrenta el país.

Con esto no pretendo ofender a nadie, simplemente me pregunto dónde quedan los objetivos de desarrollo o, incluso, de ataque a la pobreza que anima al partido en el gobierno. Si la primera prioridad no es la paz social, por más que uno quiera, no parece haber otra explicación del actuar real del gobierno que las que sugiero en el párrafo anterior.

La pirámide de valores del gobierno está invertida. Hace décadas que existe consenso internacional, originalmente producto de investigaciones de Daniel Patrick Moynihan, respecto a la trascendencia de la pobreza y la criminalidad como obstáculos al desarrollo. Sus estudios demuestran que la pobreza se combate incentivando el empleo, no subsidiando el ocio, como promueven los programas gubernamentales. En sus publicaciones sobre criminalidad, Moynihan critica la proclividad de la izquierda (de la cual él venía) a menospreciar y simplificar los costos de la criminalidad sobre la población más vulnerable para justificar, o excusar y tolerar, la desaparición de un comportamiento civil y civilizado. Al revés, decía él, la criminalidad se debe combatir desde abajo, para promover y elevar las normas de convivencia y los estándares de civilidad.

Es paradójico que la presidenta le impute a "la derecha" la demanda de combatir al crimen organizado, cuando esa es precisamente la actividad más prominente (y, en cierto sentido, la más exitosa) de su propia administración. El asunto no es de ideología, sino del más elemental de los cimientos de la supervivencia de las personas y de la sociedad. Como ilustra la pirámide de Maslow, inmediatamente después de las necesidades fisiológicas viene la seguridad. Sin eso no hay

nada. Es cierto que, dada la enormidad y ubicuidad de la criminalidad y la violencia que aquejan al país, hemos caído en la aceptación o normalización del fenómeno. Sin embargo, cuando en el gobierno se preguntan por qué la anomia, por qué

la falta de crecimiento, quizá debieran hacer una introspección y observar sus acciones (sobre todo las reformas legales) y sus inacciones (sobre todo en materia de seguridad) para encontrar las respuestas.

La conclusión no puede ser otra que la de que la política gubernamental consiste en que la población acepte la criminalidad, la extorsión, el abuso y la destrucción de todo vestigio de civilidad sin quejarse. La inacción de la autoridad (a todos niveles) frente a la violencia, el asesinato, la destrucción de negocios son prueba fehaciente de que las prioridades gubernamentales están invertidas.

En los albores de su segundo año, el gobierno parece dedicado a perseverar en un esquema que no rindió frutos a lo largo de todo el sexenio pasado, en lugar de abocarREFORMA

Pág. 9

se a construir una nueva estrategia, congruente con sus propios valores y legítimas prioridades. La retórica de parálisis frente al narco, en combinación con golpes mediáticos que hubieran sido imposibles en los años pasados, revela las tensiones inherentes a la correlación de fuerzas del momento. Sin embargo, valdría la pena recordar que estos asuntos de la seguridad tienden a alterar el panorama, algunas veces de manera dramática y definitiva. Así ocurrió con el levantamiento zapatista y con la masacre de Acteal; pero, más al punto, es dudoso que Morena hubiera logrado una victoria como la que alcanzó en 2018 de no haber ocurrido esa otra masacre en Ayotzinapa. Sería ingenuo suponer que Uruapan se podrá esquivar sin más.

Recientemente, Carlos Puig recordaba la anécdota que contaba Benjamín Franklin y que es enteramente aplicable al dilema de la seguridad: "Por falta de un clavo se perdió la herradura; por falta de una herradura se perdió el caballo, y por falta de un caballo se perdió el jinete. Por la falta de un jinete se perdió la batalla; por perder una batalla el reino se perdió; todo por la falta de un clavo de la herradura."

## La ministra del pueblo

#### LENIA BATRES GUADARRAMA

#### La justicia en Sor Juana Inés de la Cruz

iglos antes de que el "feminismo" planteara la "liberación femenina" o la "igualdad de género" y más todavía que cuando ha quedado establecida en la legislación mexicana la "igualdad sustantiva", una monja mexicana construía uno de los alegatos más poderosos y sistemáticos contra la desigualdad en la historia de la lengua española.

La obra de Sor Juana Inés de la Cruz escrita durante la Colonia no es solo la cumbre del Barroco hispanoamericano, constituye todo un manifiesto. Su poesía lírica, además de ejercicio estético, funge como tribunal desde el que la escritora, con lógica implacable y sofisticada retórica, somete en el banquillo a una sociedad patriarcal esencialmente hipócrita.

Sudenuncia se concentra en su poema más célebre: las redondillas de "Hombres necios que acusáis". No se lamenta, acusa. Desde el primer verso, Sor Juana se erige fiscal que expone la "inconsecuencia" de los hombres. La estructura del poema imita un alegato jurídico: plantea una tesis (la culpa es de los hombres), desarrolla la evidencia (la doble moral) y concluye con una sentencia que exige un cambio cultural.

Sor Juana analiza con precisión la injusticia que opera en múltiples niveles, pero se centra en la contradicción masculina. Los hombres, acusa, exigen favores sexuales y, una vez que la mujer cede, la "acusan" por lo que ellos mismos "causaron". Queda expuesta la trampa perfecta, la situación en la que las mujeres "nunca pueden salir ganando".

Sor Juana resume magistralmente mediante la contraposición la irracionalidad del juicio masculino: "a una culpáis por cruel / y a otra por fácil culpáis". Desde la discriminación moral, la mujer siempre es juzgada con mayor severidad. Y hace un llamado a la responsabilidad y la coherencia: "Queredlas cual las hacéis / o hacedlas cual las buscáis".

La genialidad de Sor Juana no reside únicamente en la denuncia visionaria. Es la arquitecta de una nueva moralidad. Propone asumir el principio de igualdad y responsabilidad compartida. No exime a la mujer. Contextualiza la dinámica: "El hombre es el que seduce y la mujer se deja cautivar". Al hacerlo, aboga por una "moral justa e igualitaria para ambas partes", diferenciando lo bueno y lo malo de cada uno.

Incluso aborda la prostitución con una perspectiva de justicia distributiva asombrosamente moderna. Los clientes son más culpables que las prostitutas, "ya que ellos deciden activamente pagar por pecar". En pleno siglo XVII, Sor Juana identifica la demanda como el motor del sistema y asigna la culpa en consecuencia.

Su profundo sentido de la justicia impregna toda su obra, para reivindicar su derecho a la dignidad, su derecho a ser. En sonetos filosóficos como "En perseguirme, Mundo, ¿qué interesas?", establece una jerarquía de valores en la que predomina su derecho al desarrollo interés es "poner bellezas en mi entendimiento / y no mi entendimiento en las bellezas", Sor Juana defiende el acceso al conocimiento como un derecho humano inalienable, una forma de justicia que el mundo le negaba.

La obra lírica de Sor Juana es, por tanto, un vasto cuerpo de denuncia y propuesta. No se contenta con señalar la hipocresía; ofrece soluciones concretas: igualdad moral, responsabilidad compartida y acceso al conocimiento como pilar de una sociedad justa. Leer a Sor Juana hoy no es un ejercicio de arqueología literaria; es escuchar a una voz que, hace más de 300 años, diagnosticó con una lucidez aterradora las injusticias estructurales que hoy seguimos luchando por desmantelar.

Ministra SCJN

#### REFORMA

El vaso de la inseguridad en el país está lleno y a punto de derramarse, como ya ocurrió en Michoacán.



# ¿Y el Plan México?

a muerte del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, fue la gota que derramó el vaso en la crisis de seguridad que padece Michoacán, y refleja la gravedad de la situación no solo en ese estado, sino en todo México.

Antes ya habían sido asesinados otros alcaldes, lo que evidencia un patrón de violencia sistemática contra las autoridades que no colaboran de alguna manera con las organizaciones criminales.

La muerte de Manzo indignó a la sociedad y generó una fuerte presión para que el gobierno federal reaccionara y tomara medidas, en este caso con la implementación del llamado Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

Este plan –a diferencia de otros que se reducen meramente al envío de tropas a las zonas de conflicto y que sirven solo de presencia "disuasiva" – supuestamente abordará el problema de una manera integral, combinando acciones para el desarrollo económico y social con estrategias militares de inteligencia e investigación que incluyen el uso de tecnología avanzada, de unidades espe-

cializadas en combate a distintos tipos de delitos y grupos criminales, y operativos coordinados entre la Guardia Nacional, la Marina, la Sedena y fuerzas estatales, para reforzar la seguridad, contener la violencia e impedir la movilidad de criminales dentro y fuera del estado.

Todo suena muy bien, y como sacado de una narcoserie de televisión. Sin embargo, lo importante será que este plan no quede en un mero acto simbólico para apaciguar a la opinión pública, y que en la realidad se garantice la protección a la población y se restablezca el Estado de derecho.

Pero mientras esperamos a ver resultados, y dado que la violencia y la inseguridad no son un problema exclusivo de Michoacán, la pregunta obligada es: ¿dónde están los planes de seguridad para el resto del país?, o mejor dicho, ¿cuál es el Plan México por la Paz y la Justicia? ¿Existe un diseño estratégico de seguridad nacional para otras regiones clave del país, donde los ciudadanos vivimos bajo la sombra cotidiana del miedo y la impunidad de distintas maneras?

Si el asesinato de Manzo fue la gota que derramó el vaso en Michoacán, ¿cuántas gotas más debe haber en el país?, ¿cuántos alcaldes, agricultores, empresarios o ciudadanos más deben morir?, ¿cuántos negocios quemados o cerrados?, ¿cuántas huertas taladas o minadas?, ¿cuántas carreteras tomadas, terrenos invadidos, extorsiones pagadas más debe haber para que el gobierno federal reaccione, deje de culpar al pasado e implemente un plan de seguridad para todo México?

Una cosa es cierta: el vaso está lleno en todo el país. Está lleno de corrupción, de violencia y delitos impunes, y a punto de derramarse.

Para mí, lo más valioso del Plan Michoacán es el enfoque multidimensional del problema, que al mismo tiempo persigue y combate frontalmente a los criminales (sin abrazos, con inteligencia y balazos necesarios) y crea las condiciones para un desarrollo social y económico duradero que por sí solos disminuyan en el tiempo la violencia.

El gobierno de la 4T ha insistido una y otra vez en atacar "las causas" de la violencia, infiriendo que la pobreza y marginación son el origen de la inserción de jóvenes a las filas del crimen organizado, y que por lo tanto una ayuda económica mensual los alejará del delito. Difiero de este enfoque.

Si bien la vulnerabilidad económica contribuye en alguna medida al problema, yo creo que en la decisión de convertirse en delincuente pesa mucho más la vulnerabilidad social, en la cual concurren factores de distinta índole, como entornos familiares disfuncionales, infiernos de drogas, alcohol y violencia doméstica, y especialmente la influencia directa de personas cercanas involucradas en actividades criminales que los reclutan ofreciendo dinero fácil, armas, poder y estatus social.

Y si aunamos a lo anterior la normalización del delito y el alto índice de impunidad, decirle no al mundo del crimen organizado es casi una tontería.

Por ello, coincido con la visión detrás del Plan Michoacán, en la que por un lado se atacará de manera frontal a los criminales, y por otro se incluirán acciones concretas para el desarrollo social y económico.

Espero que este plan tenga éxito, que pueda replicarse en el resto del país y no se trate de una faramalla de esas que aparentan hacer mucho para que al final todo siga igual.

"Impunidad selectiva es crimen organizado".